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业内人士对记者表示，新国标正式实施后，
对包装饮用水名称的新规定将重创达 70 亿元
的矿物质水市场。赵飞虹介绍，由于考虑到矿物
质水是仅在纯净水中添加硫酸镁、硫酸锌等食
品添加剂的饮用水，“矿物质水”名称易使消费
者误认为该产品具有补充矿物质的营养功能。

事实上，包装饮用水新国标发布意见征询
稿时，曾考虑将不再使用“饮用矿物质水”名称，
当时引起众多矿物质水企业反弹。随后时隔仅
大半个月，矿物质水生产企业之一统一企业中
国控股有限公司，就正式宣布计划在 2014 年下
半年完全退出矿物质水市场。

目前，娃哈哈、可口可乐公司的相关负责人
都表示，其公司正在对新国标进行研究。而康师
傅公司则表示，他们的矿物质水符合国家标准，
对于新国标早有应对，影响不大。

而对于微生物标识的新规定，中国食品商
务研究院研究员朱丹蓬则表示，虽然新国标有
完善之处，但仍然看不懂为何要删除菌落总数
这一项。“在国家相关部门的每一次抽检报告
中，菌落总数都是重灾区。虽然超标的后果有轻

有重，但反映的都是饮用水生产企业自律性较
差，饮用水基本卫生堪忧的问题。为了与国际标
准接轨，或者为了降低溴酸盐含量，新国标可以
适度调整菌落总数检测指标标准，但是彻底取
消该指标等于再次降低了企业违规的门槛。”

据记者观察，市场上流通的各种品牌与包
装的饮用水有三四十种。品牌饮用水添加剂泛
滥、厂家乱打概念的现象比较普遍。造成这些乱
象的重要原因之一就是缺乏相应的统一标准。

董金狮介绍，目前包装饮用水业有两个标
准 在 执 行 。 此 次 新 国 标 出 台 ， 将 取 代
GB19298-2003《瓶（桶）装饮用水卫生标准》，而
GB17323-1998《瓶装饮用纯净水》中涉及新国
标的部分将以新国标为准。这将对规范整个行
业起到积极作用。

“新标准将原先多个标准统一起来，让饮用
水标准更加清晰，便于企业执行，也会减小消费
者的误解和疑虑。”董金狮表示。同时，“标准明
确”和“管理明确”相结合后，对生产、监督、消费
者的选购以及未来维权都能提供更好的通道和
依据，整个行业将进入规范化运作的新环境。
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本报讯 近日，全国农产品质量安全监管工作会议
在山东济南召开，农业部副部长陈晓华到会并作重要讲
话。会议指出，加强农产品质量安全监管工作是全面建
成小康社会的必然要求，是促进农业转型升级的重要抓
手，是依法履行职责的紧迫任务。

会议系统总结了 2014 年农产品质量监管工作取得
的成效，结合新常态对做好农产品质量安全监管工作重
要性和紧迫性作出分析，对 2015 年十项重点工作进行
了部署，包括：深入推进专项整治；抓好质量安全示范县
创建；加快标准制修订进程；稳步发展三品一标；强化监
测评估预警；加快推动追溯体系建设；探索构建产地准
出市场准入机制；认真做好应急处置；加强基层监管队
伍能力建设；加强制度建设和机制创新。

陈晓华在会上强调，要始终坚持“产出来”和“管出
来”两手抓，不断强化突出问题治理和执法监管；各地要
以农产品质量安全县创建为重要载体，大力推行标准化
生产和全程控制，切实保障农产品消费安全。 （王方）

包装水国标出台 新“瓶”装新“水”
姻本报见习记者秦志伟郭爽

全国农产品质量安全监管工作会议
在济南召开

近日，国家卫计委发布了《食品安全国家标
准 包装饮用水》（以下简称“新国标”），其中明
确规定：包装饮用水名称应当真实、科学，不得
以水以外的一种或若干种成分来命名包装饮用

水。同时，新国标还取消了菌落总数和霉菌、酵
母等致病菌的限量要求，仅保留了大肠菌群指
标，增加了包装水产品中最常见的环境污染微
生物———铜绿假单胞菌指标。这引起了业界和

公众的广泛关注。
事实上，关于包装饮用水的争议一直不断，

背后深藏的既是有关健康的思考，也是当今饮
食安全遭到质疑的大环境下亟待解决的问题。

富氧水、苏打水、蒸馏水……这些让人眼花
缭乱的瓶装水不仅给我们带来便利，也带来了疑
惑：它们是否名副其实，带有某种功能性？

包装饮用水新国标对此有了明确规定，包
装饮用水应当真实、科学，不得以水以外的一种
或若干种成分来命名包装饮用水。

“富氧水、蒸馏水、离子水……可能会在市场
上消失。”中国公众健康饮用水研究所研究员、北
京市保护健康协会健康饮用水专业委员会会长赵
飞虹在接受《中国科学报》记者采访时表示。

值得注意的是，新国标增加了标签标识的规
定，“当包装饮用水中添加食品添加剂时，应在产

品名称的邻近位置标示‘添加食品添加剂用以调
节口味’等类似字样”。尽管新国标没有明确禁止
矿物质水的名称使用，但上述新规定使得长期以
来争议很大的矿物质水受到了深刻影响。

据了解，矿物质水是在纯净水基础上添加
少量矿化元素制成。因此，当 2016 年 1 月 1 日
新国标中关于标签标识的规定正式实施后，市
面上售卖的矿物质水将不得不在产品名称附近
标示添加了食品添加剂的字样。

“从历次检测上来看，矿物质水所加进去的
矿物质是特别微量的。”赵飞虹表示，从营养学
的角度上讲它没有什么作用。

长期以来，随着纯净水不含矿物质、长期饮用
对人体健康不利争论的加剧，矿物质水生产规模
不断扩大。近年来，有不少纯净水生产企业同时生
产矿物质水，以适应不同消费群体的需要。

赵飞虹指出，加上矿物质对纯净水的口感
确实有一定改善。新国标这样要求是对的，矿物
质水可以生产，但不能声称它的营养作用。

然而，由于矿物质水没有国家标准，其质量
只能由企业自己制定企业标准来控制。而不同
企业生产的矿物质水，矿化元素种类和含量都
不同。这些添加物质的安全性和有效性都有待
科学论证。

新国标“微生物限量”的表格显示，目前只有
大肠菌群、铜绿假单胞菌两种微生物的限量及检
验方法规定，而此前在该表格中出现的菌落总数、
金黄色葡萄球菌、霉菌和酵母计数等微生物限量
指标均已被删除。

菌落总数这一概念之所以被公众所熟知，与
饮用水产品多次因菌落总数超标而上黑榜有关。
国家食药监总局 2014 年 12 月公布的抽检信息显
示，不合格的水样达 775 种。其中因菌落总数超标
而被判定产品不合格的情况占了半壁江山。

新国标实施后，过去监管部门常以菌落总数
超标判定产品不合格的情况，将不复存在。

有企业人士曾指出，删除菌落总数指标是为
了与包装饮用水国际标准接轨。然而一些行业观
察员及营养专家却质疑称，在国内饮用水企业还
无法对饮用水卫生做出完全保障、从而菌落总数
屡触红线之时，与国际标准接轨的新调整有太过
超前、不符合国内饮用水实际现状之嫌。

上述被删除的微生物菌落总数直接关乎饮
用水的卫生质量。国家公共二级营养师韩国芬向

《中国科学报》记者介绍，菌落是指细菌在固体培

养基上生长繁殖而形成的能被肉眼识别的生长
物，是由数以万计相同的微生物集合而成，菌落总
数通俗理解就是样本中所含菌落的总数量。该指
标一般作为判定食品被污染程度的标志。

“饮用水本身就是一种单一营养素。如果菌落
总数没有被限制，一旦超标就会破坏大肠内的菌
群平衡，从而引发呕吐、腹痛等症状。”韩国芬说。

对于菌落总数被删除的新规定，专家们也各
执一词。赵飞虹认为，菌落总数达标是生产过程中
的控制点，不应该作为监测的指标。

广东瓶（桶）装饮用水协会会长罗坦也指出，
菌落总数的含量代表其产生食品安全问题的概
率较高，但并不代表一定是有害食品。

菌落总数超标，除了企业自身在生产、运输
等过程监管有待完善之外，还和标准中关于菌落
总数的要求过高有关。“而新国标取消菌落总数的
检测，并不意味着标准变得宽松。”罗坦说。

“以菌落总数判断水污染并不科学。因为现实
生活中，有很多细菌都跟人的健康没有太大的关
系。不同食品的菌落总数差异很大，因此它不是一
个准确的安全指标。”食品安全专家董金狮说。

标示添加剂

短讯多种微生物限量被取消 规范行业发展
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